

Recherches sociographiques



Vianney DELALANDE, *Québec métropolitain. Étude de trois zones pastorales selon la méthode de " contact global "*

Lise Laberge-Desroches

Volume 10, numéro 1, 1969

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/055447ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/055447ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Département de sociologie, Faculté des sciences sociales, Université Laval

ISSN

0034-1282 (imprimé)

1705-6225 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Laberge-Desroches, L. (1969). Compte rendu de [Vianney DELALANDE, *Québec métropolitain. Étude de trois zones pastorales selon la méthode de " contact global "*]. *Recherches sociographiques*, 10(1), 125–126.
<https://doi.org/10.7202/055447ar>

Germain VÉZINA, *Québec métropolitain. Répertoire bibliographique*, Québec, Centre de recherches en sociologie religieuse, Université Laval, 1968, 64 p.

Cette compilation sera très utile à tous ceux qui s'intéressent aux multiples problèmes de la région métropolitaine de Québec. On a recensé trois cent quatre-vingt-quinze ouvrages de divers genres portant tous sur la ville de Québec et sa région et, en très grande majorité, publiés au cours des vingt-cinq dernières années. Les titres sont d'abord classifiés et numérotés selon l'ordre alphabétique des noms d'auteurs, puis ils sont regroupés, à l'aide des numéros, dans les neuf classes suivantes: géographie, histoire, population, écologie, économie, transports et communications, gouvernement et services municipaux, organisation sociale, organisation religieuse.

Marc-A. LESSARD

*Département de sociologie et d'anthropologie,
Université Laval.*

Vianney DELALANDE, o.f.m., *Québec métropolitain. Étude de trois zones pastorales selon la méthode de « contact global »*, Québec, Centre de recherches en sociologie religieuse, Université Laval, 1968, 202 p.

Religieux français, diplômé de l'École des sciences sociales et politiques de Lille, le P. Delalande, lors de son quatrième séjour à Québec, est venu étudier, à la demande du CRSR, les aspects sociologiques de la pastorale dans le Québec métropolitain.

La recherche, préparée par des chercheurs du CRSR, a duré trois mois; l'auteur a utilisé la méthode dite « de contact global ». « Il s'agit non d'analyser dans le détail la structure de la ville, mais de faire rapidement le tour de la situation, pour percevoir ses données essentielles dans une intuition synthétique initiale qui devra être enrichie, précisée et corrigée tout au long de la démarche proprement statistique, avant de déboucher dans le diagnostic » (p. 4). Sans discuter des mérites de cette approche peu connue en sociologie, on comprendra qu'elle ne peut prétendre à plus qu'une analyse rapide et superficielle d'une situation.

Pour mener son enquête, le P. Delalande s'est appuyé sur le compte rendu de réunions de paroissiens discutant les problèmes importants de leur milieu, sur des rapports d'activités paroissiales et sur des cahiers préparés par la Grande Mission, sortes de « cartes d'identité détaillées des paroisses »; à ces documents il a ajouté un certain nombre d'entrevues avec des curés et des vicaires et de conversations avec des prêtres et des laïcs engagés dans l'action pastorale. L'auteur s'est servi de ces données pour « connaître de manière claire et distincte la population d'une agglomération telle que celle de Québec afin d'ajuster prudemment l'effort pastoral de l'Église à la réalité de Québec » (p. 2). Cet objectif de recherche appliquée le conduit à découper le territoire en trois zones pastorales.

L'ouvrage nous présente au début une description géographique de la ville et consacre un chapitre à l'évolution historique, où l'on nous rappelle la fonction militaire de Québec au XVIII^e siècle, l'importance passée du port, l'influence de la minorité anglophone et protestante, l'exiguïté de la ville et la disparition de sa vocation industrielle et ouvrière.

L'étude des occupations incite l'auteur à conclure qu'il n'y a presque plus à Québec que des fonctionnaires et des gens rattachés à des emplois du secteur tertiaire; d'où la nécessité pour la pastorale de s'intéresser spécialement à cette catégorie, « qui a besoin d'un progrès de culture chrétienne sous peine de déséquilibre spirituel de nouveaux riches ». Il traite aussi du problème que posent à la pastorale les « chambreurs », travailleurs non intégrés à la vie paroissiale. Puis, soulignant l'importance de l'université dans le milieu, il affirme que sa tradition classique a formé des prêtres « peu orientés vers une tournure d'esprit de recherche

méthodique à partir des faits positifs dans le domaine de l'action pastorale ». D'un point de vue plus général, les influences sociales prépondérantes jouant actuellement sur le Québec métropolitain seraient la civilisation des loisirs et de l'abondance matérielle; le principal problème pastoral naîtrait de la difficulté d'appliquer un même régime à une population marquée différemment par ces facteurs selon les catégories d'âges. Le Québec métropolitain, enfin, présenterait cette particularité que la crise de foi qui y sévit serait davantage une crise d'intégration sociale, la foi étant supplantée par des valeurs plus « humaines ».

Les interprétations et les conclusions auxquelles en arrive le P. Delalande ne répugnent sans doute pas au sens commun ou au sens religieux, mais le peu d'explications, de justifications ou de preuves à l'appui font qu'on peut s'interroger sur leur caractère scientifique; d'autant plus que l'auteur ne cache jamais son sentiment que les crises ou problèmes actuels sont temporaires, que l'objectif du travail se restreint à l'amélioration de la pastorale et de ses conditions d'exercice et que tous les phénomènes se voient gratifiés d'une interprétation religieuse. « À tort ou à raison les jeunes se sentent de trop à l'église et ils se sentent de trop dans la famille. Ainsi le phénomène du repliement sur eux-mêmes en *gangs* de jeunes est-il leur solution, qui les coupe encore plus du milieu adulte » (p. 90).

L'étude du P. Delalande est pleine de ces affirmations qui sont à tout le moins gênantes dans le cadre d'une recherche sociologique. Peut-être le recours à la sociologie auquel prétend le P. Delalande est-il plus qu'un souci catholique de faire mode, mais il y aurait probablement avantage, pour lui et pour la sociologie, à ce qu'une étude de ce genre se confine à ce qu'elle est de fait: celle d'un problème pastoral à composantes parfois autres que religieuses.

Lise LABERGE-DESROCHES

*Département de sociologie et d'anthropologie,
Université Laval.*

Jean-Paul ROULEAU, S.J., *Chicoutimi. Contexte socio-religieux et adaptation pastorale*, Québec, Centre de recherches en sociologie religieuse, Université Laval, 1968, x+237 p.

L'auteur soumet ici un rapport à un commanditaire, le diocèse de Chicoutimi. Il s'agit d'une recherche à but pastoral.

On y trouve six chapitres: 1° la population; 2° la structure occupationnelle; 3° culture et mentalité; 4° structure et organisation de l'Église de la zone; 5° mentalité religieuse de la zone; 6° l'action pastorale.

Les deux premiers chapitres présentent d'une manière concise et claire l'histoire du peuplement et la composition de la population de la zone. Au passage, l'auteur pose quelques questions aux pasteurs auxquels il s'adresse pour leur faire remarquer certaines caractéristiques de cette population.

Le chapitre trois laisse un peu songeur. On y développe l'idée qu'il s'agit d'une région relativement isolée, où s'est développée une mentalité particulière.

Le quatrième chapitre parle surtout de la répartition des prêtres dans la zone et des tâches qu'ils accomplissent.

Le cinquième chapitre essaie de cerner la mentalité religieuse des jeunes et des adultes et celle du clergé; le dernier chapitre présente l'ensemble des activités ou mouvements apostoliques qui dépendent du clergé paroissial.

Ce rapport ne s'adresse pas à des sociologues et nous sommes un peu mal à l'aise pour en faire une critique. Le rôle qu'on y fait jouer à la sociologie est ambigu. En introduction, par exemple, on trouve cette affirmation: « Il est manifeste que cette dernière (la pastorale) doit toujours tenir compte de deux pôles: d'une part, du message à transmettre et à faire vivre et, d'autre part, des personnes auxquelles celui-ci s'adresse et de leur milieu concret de